
第四章 合浦产南珠

我们常常感觉不到自己身边东西的珍贵，就如我在《桂西秘境》一书中说到的凌

云白毫茶一样，北海合浦的珍珠亦是如此。一直以来，我们并不以它为荣、以它为贵。

然而，当你认真查阅资料，研习一下，就会知道，合浦珍珠并不是我们所想的那么平

常呢！

我们喜爱的珍珠是一种温润细腻古老的有机宝石。合浦一地出产的珍珠名曰“南

珠”，它从远古而来，历经了两千多年的岁月。合浦珍珠在成为人们生存和各种交易的

物质之时，就生发出了许许多多的故事。古时那些波云诡谲的日日夜夜，合浦珍珠与

珠民，与官吏，与朝廷那些热烈、悲怆、凄美的故事世世代代打动着人心。从那些传

说的故事你就知道合浦珍珠的不寻常。

后汉书

读读这个《蛟人泣珠》的故事，人鱼公主那一段凄美的爱情把珍珠演绎得无比温

情：

合浦珍珠为什么会这么美丽呢？当地人说，合浦珍珠是一位善良美丽的人鱼公主的眼泪变成

的。很久以前，一位俊朗的青年与危害人类的凶恶海怪搏斗，受伤昏迷在海上，美丽善良的人鱼

公主救了这位青年并精心护理他，两人感情日笃，结成了夫妻。人鱼公主于是带着海里的夜明珠

与青年回到了人间，两人过着幸福的生活。可是，那颗夜明珠被当地的县官发现了，贪心的县官



想霸占夜明珠，于是想办法杀害了那位青年——人鱼公主的丈夫。悲伤的人鱼公主找到县官为丈

夫报了仇。失去爱人的人鱼公主不愿再生活在人间，她化作一道金光，回到了海里的水晶宫。不

久，合浦有夜明珠的消息被朝廷知道，朝廷派太监来到合浦，逼迫珠民驾船出海围捕人鱼公主，

抢夺夜明珠。人鱼公主故意让太监三获宝珠又三失宝珠后，掀起巨浪，将夜明珠带回水晶宫。太

监自知得不到夜明珠，回京也性命难保，便在珍珠城自杀身亡。月亮从海上升起来了，大海重新

得到了平静。人鱼公主非常思念丈夫，她手捧夜明珠，泪如泉涌，眼泪变成了一颗颗亮晶晶的珍

珠滚落大海。人鱼公主真挚的爱情感动了海中的珠贝，每当人鱼公主滴下晶莹的泪滴，珠贝就吞

下，使泪滴变成了珍珠。于是，合浦一带便成了珠母海。这里出产的珍珠也闻名于世。

《还珠岭》这个动人的故事还颇有现实意义：

有一个清廉的知府，在他去任之日与家人行至城郊时，突然天昏地暗，雷电轰鸣，暴雨如注。

这位知府觉得奇怪，便自言自语道：“我在任上，清正廉明，日月可鉴，为何在我离任之日，老天

爷这样怒我？”于是他逐一审问妻子和跟随他的仆人：“谁收受了别人的财物？”老仆摇头，他的

妻子跪在地上，掏出一颗洁白晶莹的珍珠哭诉道：“前几天几个珠民拿着一袋珍珠要送给老爷，说

老爷是珠民的救命恩人，我横竖不肯接受。我说老爷有规定，家人收受别人礼物、财银，重者要

坐班房，轻者要被责打。但他们总是不依，最后我只是要了一颗，因怕你责骂，故不敢告诉你！”

知府一听，大声喝道：“你坏了我的清廉啊！”他接过珍珠，把它还给了珠民。顿时，雨止风收，

天空明朗。于是，后人将这座小山岭命名为还珠岭。

用南珠仿制成的朝珠 南珠

让人们津津乐道，流传两千多年的典故“珠还合浦”是一个被载入了史册的故事，



《后汉书·孟尝传》中把这个故事讲得有声有色。我们查阅一下，以中原文化为中心

的古代，有多少地方的特产能够被史家载入史册的呢？入汉史的那就更凤毛麟角了。

由此便可见合浦珍珠的不同凡响。

产自北海合浦县的南珠，自古以来就闻名遐迩。它晶莹剔透、圆润细腻，光泽经

久不变。在世界最具代表性的珍珠中，有产自欧洲的“西珠”，产自日本的“东珠”，

产自合浦的“南珠”；现在我们知道的还有产自澳大利亚的“南洋珠”，产自波利尼西

亚的“大溪地珠”等等。在这些珍珠当中，历史上合浦的“南珠”名气最大。“东珠豆

青白色，其光润不如西珠，西珠又不如南珠”，这是清代文学家屈大均在其著《广东新

语》中对南珠品质的赞誉，南珠历代都被誉为国宝。据说，1984 年，撒切尔夫人来中

国访问时就曾亲口说，英国女王王冠上那颗拇指大的璀璨珍珠就是中国所产的正宗南

珠。

白龙城遗址南门



白龙城城墙残垣

从剖面可以看到火山灰与珍珠贝的混合结构 这些堆积如山的珠贝便是当年砌白龙城墙的原料



这些珠贝是做珍珠粉的原料 南珠精品 这是做了些许染色处理的南珠

现今，故宫博物院展示的珍珠也大多为当时所采的合浦南珠。慈禧太后是中国历

史上最喜爱珍珠，也是拥有珍珠最多的人，她吃、穿、用都离不开珍珠。据记载，她

用以镶嵌衣衫的珍珠就有 3477 粒，镶嵌旗头的珍珠有 1000 粒，镶嵌旗靴的珍珠 50 粒。

这些珍珠的规格在 2 毫米-12 毫米之间。想来她的那些珍珠大多也会是合浦南珠吧！我

没有深究，可以想见，慈禧所用的东西，哪样不是最好的呢？璀璨典雅的南珠在秦汉

时即为皇家贡品了。明代朱元璋下旨兴建白龙珍珠城，监管采珠。白龙珍珠城内设有

采珠太监公馆、珠场巡检署、盐场大使衙门和宁海寺等建筑。建成后这里驻扎了军队，

明代采珠官均驻扎于此。到了清代，皇室对南珠的青睐不减，康熙十二年（1673 年）

重修白龙城，促使合浦南珠采集与贸易更上了一层楼。慈禧所用的珍珠理所当然产自

合浦。

2019 年 9 月 10 日，我在友人王善健先生的陪同下来到白龙珍珠城遗址。从北海市

内出发，车行一个小时，来到合浦县铁山港区营盘镇白龙村，这里便是中国国宝“南

珠”的发祥地。下车远远看到一座城门。走近了看，那是政府在遗址的方位上重修的

白龙珍珠城南城门。前面有一块石碑，上刻有白龙城遗址简介：

白龙城（又名珍珠城）建于明代洪武初年。清康熙十二年（1673 年）重修。城为长方形，南

北长 320.5 米，东西宽 233 米，周长 1107 米，城基宽 6 米，原城墙高为 6 米（现已毁），面积约

为 74676.5 平方米。城墙内外均以条石为脚，火砖为墙，墙中心为一层黄土一层珍珠贝壳夯打构

筑而成。城内设有采珠太监公馆、珠场司巡检署及盐场大使衙门和宁海寺。珍珠城的大部分城墙

和城门一直保持到 20世纪 30 年代，至抗日战争时期才被拆毁，剩下的一道南城墙和南城门到 1958

年才被拆除。目前仅存城址、相关碑刻（存放在新建的珍珠亭内）及太监坟。1981 年 8 月 25 日，

珍珠城被公布为广西壮族自治区文物保护单位，1992 年重建了南城门楼。流传了将近两千年的“珠

还合浦”故事就发生在这里。



＞插核工场 ＞这些淡水珠贝制成的珠核，即将插入海水珠贝 ＞插核员在给珠母贝插核 梁汉昌摄

看了这块碑文就可以想象，从明朝到清朝年间这里的珍珠交易是多么繁盛！南来

北往的商贾熙熙攘攘，朝廷设置的各个监控机构赫然而立，合浦因此更为声名远播。

白龙珍珠城濒临大海，这里集中了多处盛产天然珍珠的母海，也就是珠池。古代

产珍珠的地方人们称作“珠池”。中国古代有六大珠池，其中有 5 个就在合浦的廉州境

内。这些珠池历代产的珍珠质优色丽，所以南珠闻名于世。到了这里，我想看一看，“珠

还合浦”故事的发生地，当年朱元璋下旨建造的、繁华一时的白龙珍珠城，还留下了

什么痕迹呢。

珠母贝



走进用复古砖墙建起来的南城门中空的地方，只见一堆堆的黄土包，这即是保留

的明代城墙的残垣断壁了。干百年来，珠民下海采回珍珠贝后，就在这一带的岸边剖

蚌取珠。经过长年累月的集聚，大量的贝壳堆积如山。明代在建立这座城堡时，聪明

的合浦人就地取材，用贝壳与土混合夯建城墙。用一层黄土一层贝壳残片以糯米为黏

合剂砌起来的古城墙现在依然坚固，若不是人为破坏，城池如今想必还是完好的。历

经千年的珠贝层，见证了南珠原产地白龙珠池的历史，见证了珠民采珠的千秋岁月，

也见证了白龙珠城的世事沧桑，让人不胜唏嘘。

南珠是古代海上丝绸之路的主要贸易物品之一，广府人（指以白话为母语的汉族

族群）和海外商人把合浦珍珠销往世界各地，为合浦珠市的发展开辟了广阔的市场。

合浦珍珠于是成为构筑中外商业交流的桥梁，使东西方文明同时得以在这里交汇。

西汉时的合浦郡是一个海运中心，那时候的合浦郡管辖着大片地域，如今被确认

为古代海上丝绸之路的重要始发港。从古都长安经沔水（即陕西的汉江）出发，入长

江，进洞庭，入湘江，进漓江，过灵渠，入桂江、浔江进北流江，过桂门关入南流江，

在合浦廉州钟屋湾港出海，这条通道是水陆兼程的。在合浦廉州钟屋湾港出海，可过

马六甲海峡，进孟加拉湾，过印度洋人波斯湾或红海，到达地中海沿岸的大秦（古罗

马）诸国。当时外国商人跨洋越海来中国也是走的这条路线。他们来中国的目的，一

是来中国的合浦地区或中原进行贸易。外国商人携琉璃、玛瑙、琥珀、香料，交换合

浦珍珠和丝绸、陶瓷等物品；二是外国使团以“贡献”的名义，将土特产献给汉朝皇

帝，以博得汉朝皇帝的赏赐，大汉皇帝御赐的物品要高贵丰厚许多呢。

养殖场珠农在清洁珠母贝壳的淤泥、杂物 梁汉昌摄

汉代合浦郡“海上丝绸之路”始发港开辟以后，廉州集市除珍珠专卖市场之外，

还有丝绸、陶瓷、茶叶以及粮食等专卖市场，这使合浦的丝绸业、陶瓷业和茶叶业也

得到了很大的发展。听北海一位收藏老坭兴陶制品的老先生说，钦州的坭兴陶业之所

以能够发展传承下来，全靠合浦的集市。

明代合浦廉州珠市发展成为中外贸易市集，对外贸易已延伸到南海诸岛国的马来



西亚、新加坡、印度尼西亚、爪哇、淳泥（今加里曼丹岛北部文莱一带）、文莱、菲律

宾等国。郑和七下西洋，与这些国家有了密切的交往。廉州为此专门设有“海关”（市

舶司），管理进出口关税。

明代的李会在其著述的《廉州纪迹》中这样记载了当时的盛况：“明时廉州江面两

岸舴艋（zé měng）艅艎(yú huáng)，帆樯如织，吩呶(fēn náo)喧号，昼夜不

断，商贾辐辏，人烟稠密。”短短的文字把当时廉州江面、两岸各种大小船只往来穿梭，

船夫号声响彻云霄、日夜不停，商人齐聚，到处都是人来人往的繁华情景，写得有声

有色，让我们如身临其境。

誉满海内外的合浦南珠又圆又大，色泽纯正，乃十分难求的货品。采珠的收益很

高，当地百姓都以采珠为生，以此向邻郡交趾（今越南北部）换取粮食。一些官吏乘

机敛财，巧立名目盘剥珠民。为了搜刮更多的钱财，他们不顾珠蚌的生长规律，无休

止地强迫珠民去捕捞。结果，珠蚌逐渐迁移到邻近的交趾郡内，在合浦能捕捞到的越

来越少了。合浦沿海的渔民很少有人种植稻米。产珠少，他们的收入就大量减少，以

致渔民们连买粮食的钱都没有，不少人因此被饿死。

涠洲岛南湾珠母贝养护基地 珍珠母贝需要细心养护

汉顺帝刘保继位后，派了一个名叫孟尝的人当合浦太守。孟尝到任后，很快找出

了当地渔民没有饭吃的原因，下令革除弊端，废除盘剥的非法规定，并不准渔民滥捕

乱采，以便保护珠蚌的资源。不到一年，珠蚌繁衍起来，合浦又成了盛产珍珠的地方。

这就是记录在《后汉书》卷七十六《孟尝传》中《珠还合浦》的故事。原文如下：

孟尝字伯周，会稽上虞人也。……迁合浦太守。郡不产谷实，而海出珠宝，与交趾比境，常

通商贩，贸籴粮食。先时宰守并多贪秽，诡人采求，不知纪极，珠遂渐徙于交趾郡界。于是行旅

不至，人物无资，贫者饿死于道。尝到官，革易前弊，求民病利。曾未逾岁，去珠复还，百姓皆

反其业，商货流通，称为神明。



历史上合浦发生了四次珍珠贝的大迁徙，都是因为历代官吏贪赃枉法，逼迫珠民

无节制采珠的缘故，合浦珍珠的繁盛终于被时光淹没，一去不再复返。

历史的变迁常常在改变人类的同时，也改变自然。合浦南珠在中国进入新时代后

开始了它的新纪元——人工养殖时代，珠民从此告别了深水采珠的危险作业，开始自

己的新生产与新生活。人类科技的进步使合浦南珠逐渐恢复它的活力，再现光彩。

1958 年 3 月，中国第一个人工养殖海水珍珠基地在合浦营盘建立。1959 年，中国

第一颗海水珍珠养殖成功，这是在没有任何资料和经验情况下的起步，是中国人工海

水养殖珍珠史上的第一例。1961 年在北部湾畔建成了中国第一个人工珍珠养殖场，结

束了合浦乃至全国海水珍珠纯天然采集的历史，开创了珍珠养殖生产进入全人工培育

的新时代。由于从海里采集的天然珠贝苗远远不够养殖的需要，接下去就要人工培育

珍珠母贝。合浦养珠人经过无数次的试验，终于在 1966 年 8 月培育成功了马氏珍珠母

贝的育苗，让合浦南珠从此步入了新的发展时期。在国际上受追捧的日本海水珍珠

Akoya，就是当时从合浦引进的马氏野生贝繁殖起来的。如此说来，南珠的贝母还是

Akoya 的鼻祖呢。Akoya 之所以在国际市场上扬名，是因为注意养殖的质量，有一套严

格的国际性标准，同时根据市场需求严格控制培育的珍珠，这一系列的管控措施使珍

珠品质大大提高，致使 Akoya 在国际上赢得了很高的声誉。这样先进的管理则是我们

现在应该借鉴的了。

新兴的海水珍珠养殖业是一项很艰难的工作。虽然艰难，但是新兴的这一门产业，

在不破坏海洋生态环境的情况下，使珠民得以为生，同时满足了消费者的需求，有两

千多年产珠历史的合浦，自然有自己的担当。

在涠洲岛，一日小赖带我来到一家离我们驻地不远售卖珍珠的商店，这天我只为

了解南珠而来，没有想到却收获了辨识珍珠优劣的关键知识。

珍珠陈列在柜台里总是那么光彩夺目，吸引人驻足。过去，想要购买珍珠这样高

端的首饰，在产地买一般来说价格比较便宜，符合购买者的心愿。不过式样往往很传

统，对于讲求时尚、有审美要求的顾客，样式不尽如人意是遗憾，就会放弃购买。而

今不一样了，时代的进步大大缩短了地域的距离，年轻的商家经营理念和能力、审美

力的提高改变了传统。看这家店各种式样的珍珠首饰设计都显得时髦，与城市的设计

没有两样，品种选择也多，除了南珠，还有日本珍珠、大溪地珍珠、菲律宾珍珠……

老板是小赖的朋友，经营珍珠许多年了。我们说明来意，希望看看真正的、好的合浦

南珠，了解怎样识别南珠，尤其是如何辨别真假。

老板热情地招呼我们，并不在乎我们是否购买珍珠。他叫来一位主管业务的女士，

把我们引进一间接待室。入内后那女士旋即捧出一盘珠子摆在茶几上，说：“这是真正

好的合浦南珠了。”我的目光立刻被那些珠子吸引，盘中粒粒珍珠闪耀着迷人的光芒。



“漂亮！这些就是好的南珠？很少见啊。”她笑。“怎么识别珍珠的好坏呢？”我问。“挑

珍珠你先看光泽，光泽要好，这是第一位的，光泽决定价格。”她同答道。看那些珍珠

溢流出层次丰富的光泽，有金属般的质感，那真叫珠光宝气，我笑道：“这么说来，光

泽是珍珠的灵魂了。这些南珠光泽这么好，平常我们在商店里也看不到啊。”她也笑着

说：“最好的珠子我们一般不会摆放在柜台里的，顾客有要求才拿出来。”原来是这样，

我不知道这是规矩还是技巧。她继续说下去：“优质珍珠的第二个要求是重量，重的是

好珠子。有些珠子大，但是轻，那是因为它的珠核大，生长的时间还是不够的。不过，

人工生产的南珠一般不会太大，因为它产自马氏贝，内核比较小。第三个要求是圆度，

圆度决定珍珠的品质，越圆的珍珠越好，我们这里的俗话说：‘一分圆，十分钱，越圆

的珍珠越值钱。’不仅南珠这样分辨，所有的珍珠都是这个定律。不圆的珍珠价格都不

会很贵。”我问：“海水珍珠是圆的，淡水珍珠就不是圆的，可以这么分辨吗？我看很

多人工养殖的淡水珠是水滴形的。”“基本上是这样的，但是现在技术比较好了，淡水

珠也有很圆的，价格就很贵了。海水珠一个贝只有一颗珠，而淡水珠一个河蚌最多有

六十几颗珠，海水珠和淡水珠差别是很大的。”“我们真没有这样的知识！”我特别惊讶，

“那么，对色泽怎么要求呢？”“它的光泽就是色泽啦。南珠属于白色珍珠系列，主要

是白色，也有少许黑灰色。”她从盘中挑出一串，“你看这一条，它发出来的光泽是七

彩的，这就是好的南珠。第四个要素就是看珠子的大小。”“呃，我记住这四个要领了。

你这是给我们上了一课啊，补上了挑珍珠的知识，太好了！”我高兴地说。

我没有经得住南珠美丽光泽的诱惑，挑选了一串在这里算是顶级的南珠挂在脖子

上，镜前的珠子颗粒不算大，但是闪现着优雅高贵的七彩光芒，看着心情就愉悦。想

着曾经有一串南珠治愈了我脖子上的小瘤，我希望这串南珠未来陪伴我度过每一天的

美好时光。不管年轻与年长，我是一个女人。

一粒珍珠的成长时间需要三年，这期间会遇到台风、寒潮、高温、病害等自然灾

害造成珠贝死亡。所以珍珠的养殖风险非常大，成活率很低，这是珍珠价值不菲的重

要原因。珍珠作为珠宝首饰要求很高，在所有养殖的海水珍珠里面，能做珠宝首饰的

仅仅占 10%15%，另外 30%左右就用作工艺首饰，剩余的 50%以上只能作为化妆品和药用。

据说在 1000 颗统珠中（刚采收上来，未进行任何分类的珍珠称为统珠），最终被挑选

出来做珍珠项链的：一等品，约 2 条；二等品，约 8 条；三等品，约 15 条。每一公斤

珍珠约可以串 22 条珍珠项链；每条项链标准长度约为 41 厘米。而在 1000 颗统珠中，

直径达到 7 毫米以上，精圆、光泽绚丽、柔美、毫无瑕疵的完美级珍珠，或称 AAA 级

珍珠凤毛麟角，有时甚至只有不到 10 颗，稍逊者，即 AAB 级的也不会超过 50 颗。长

成有上千层珍珠质的宝石级珍珠更非易事，因此我们佩戴作为珠宝等级的珍珠项链得

之亦属不易，不管多少钱买来，都要好好珍惜。



科考人员在工作

合浦珍珠除了作为高贵的装饰品，其药用价值也很高，是珍贵的药材。珍珠药用

在我国已有两千多年的历史。很多医药古籍都对珍珠的疗效有明确的记载。在序言中

我曾提到一条珍珠项链治好了我脖子上的小瘤，也算显示了它的药用功效。另外，把

珍珠研成末，便成为珍珠粉，如同我遇到的那位渔妇说的一样，民间常常用来给刚出

生的婴儿服用，服过珍珠粉的婴儿长大后，无论在什么样炎热的环境中皮肤都不会长

疮，这对于生长在炎热南方的人无疑是一剂良药。珍珠粉不仅对咽喉炎，对扁桃体炎

也有明显疗效。中医认为，它同时还具有镇心安神、清热益阴、化痰的功效。《本草纲



目》中记载：“珍珠安神定魄、养颜、点目去翳、塞耳去聋、去腐生肌、催生死胎”“珍

珠粉涂面，令人润泽好色”。传说慈禧太后很善于用合浦珍珠粉，所以她老来还一直保

持了好的肤色。现代药物学家研究证实，珍珠的成分含有碳酸钙、氧化钙、磷酸钙、

碘、磷、锶、镁等多种元素和十几种氨基酸，这些物质对人体都有很大益处。有一种

说法，我想来有道理，记录在此：“珍珠蚌生长的环境中有很多精华物质，也有很多污

浊的东西，而蚌却能将污浊排斥在外而将精华结成珠子。大自然的巧妙之处是，我们

把珍珠粉敷在脸上也有祛除浊物的效果。”蚌能把污浊排斥在体外，不知道是否有科学

根据，但是我知道，珍珠具有抗氧化能力是无疑的。

涠洲岛南湾珍珠养殖场

珍珠有这么多的用途，成为北海的一大产业就顺理成章了。2020 年 3 月 30 日，我

来到合浦县营盘镇珍珠养殖基地傍海的一家工场。进门就看到堆放的一堆贝壳，那是

已经把养育成的珍珠取出之后废弃了的贝壳。说废弃并不准确，因为这些贝壳还是制

作珍珠粉的珍贵原料。市面上售卖的珍珠粉不止一种，其中合浦的海水珍珠粉就是用

马氏珍珠贝的内层制作的。卖家告诉我，珍珠贝的内层层质与珍珠层质成分是一样的。

原来如此，那么，珍珠粉品质的差异就在于加工工艺的优劣了。好的珍珠粉对于女性

美容会起到令人想不到的效果。真希望合浦珍珠产业能够把好质量关，不辜负合浦南



珠曾经的辉煌历史，为市场提供更好的，使消费者能够放心的各种珍珠产品。

走进工场，首先看到几个工人在清理从海里打捞上来的马氏珍珠贝，这是南珠的

母贝，它的培育真是很费事，育苗只有头发丝那么大，放到海水中必须非常细心照料，

还要不断地改换装它的容器。马氏贝在海水中培育一年，才能用作插核的母贝。工人

把可以插核的母贝送入工场，供技术人员插核。工场里，整齐地坐着 30 多名珍珠插核

的熟手，他们多是女工，每个人都专心而又娴熟地在工作着，完成插核的一道道工序。

我仔细观察，插核是需要眼力、心力的工作，插核员手要灵巧，眼要仔细，这是有技

术性的活。插核过程有偏差，珍珠层就分泌不出来。这些工人都是来自周边村庄的村

民，他们要掌握这门技术必须经过一段时间的培训才能上手，这就要依靠政府的力量

了。能够解决一部分村民的就业也是民生工作。

站在海边放眼望去，远处的海面上竖着木栅栏，那就是养殖珍珠的海水域面。每

年初至端午节为珍珠春季的查核季节，今年初虽然新型冠状病毒肺炎疫情在全国防控

形势严峻，但是北海市的情况一直向好，所以这里 3 月 5 日就正式复工了。

涠洲岛的南湾传说是中国古代六大珠池之一的断望池，这是一个避风的港湾，不

易遭受海洋风暴的侵害，水质洁净。如今这里也是珍珠养殖场。养殖场的老总带我们

到南湾的海面上参观，从岸边乘船几分钟就到了他的养殖海面。只见一块块网状编制

的竹子浮在海面上，水下吊着装满贝母的方形器皿。这些贝母里已经植入了珠核，正

在休养时期，过一个月就会转移到另一个区域放养。远处一大片海面整齐地排列着一

个个浮球，这些休养好的母贝将在那里生长两年多，珍珠才算是孕育成熟。至于有多

少珍珠能够存活，就看珠民的运气了。

北海成了广西最大的海水珍珠交易中心，南珠制作的珍珠饰品、珍珠药品、珍珠

化妆品和珍珠保健品广销海内外。为了让游客了解珍珠的生产、加工过程和历史悠久

的南珠文化，城市中心建有一座南珠博物馆，外沙岛也设立了珍珠文化展厅和珍珠品

质鉴定中心。这里可以免费为游客鉴定珍珠的真伪，让游客能够买到货真价实的海水

珍珠和珍珠系列产品。我希望南珠的产业能够继承千年的传统，并且不断发展，为了

天下爱美的女性，为了平安成长的孩子，为了渴望健康的人们！

说到这里，我们还怎么能对自己身旁的宝物漫不经心呢！

小小的一粒南珠展现了大干世界的神奇与魅力，人鱼公主赋予它温婉迷人的光泽，

让人永远回味无穷。回望千年，古代珠民因它而人生起伏跌宕，官宦仕途因它而升迁

或败落，合浦因它名扬四海，海上丝路为它扬帆远航。时至今日，圆润的南珠依然如

故地在这里，在它世代繁衍的家乡，闪耀着千年不败的美丽光芒。它的故乡合浦会永

远为它骄傲。喜欢珍珠的我，拥有过越南珍珠，拥有过日本珍珠，拥有过大溪地珍珠，

而现在我特别珍惜的，是刚刚佩挂在脖子上那串闪现着迷人光泽的合浦南珠！


